

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

## LA LIBERTAD

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

## SEMENARIO INDEPENDIENTE

## LOS MALOS PASOS DE DON SALVADOR CANALS

La crisis de un partido.—Abajo los cuneros.—El pueblo de ELCHE sabrá mantener su dignidad.

El Sr. Canals, es hombre que no ha podido tener nunca orientación política, porque su personalidad se incubó en un comedor de gran casa, sin preocupación por parte suya de los merecimientos necesarios para alcanzar tal distinción, ni poseer idea exacta de la cualidad del distrito por él representado.

Así ha vivido doce años escudándose en el Poder para alcanzar el acta de Diputado que de otra manera no hubiera podido conseguir, hasta que el pueblo, viéndose chasqueado en sus legítimas aspiraciones de mejoras, empezó á mostrarle el agravio despreciando sus cantos desafinados desde «La Epoca» y abandonando á sus representantes políticos en la circunscripción. Perfecta cuenta debió darse de este aislamiento el desagradecido Canals, por cuanto se dió prisa á destituir sus representantes en Alicante y Elche, creyendo sin duda, que los señores Pérez Mirete y don Andrés Tarí eran la tabla de salvación del partido, pero ¡oh desencanto! por desgracia para el portorriqueño, han resultado los mismos perros con diferentes collares.

Respecto de la situación afflictiva del Sr. Canals y el representante de Alicante, copiamos del «Correo»:

«Sabido es que D. Pedro Llorca que fué en otro tiempo la persona de confianza de D. Salvador Canals, rompió definitivamente con este por haberle concedido la jefatura local al joven Pérez Mirete. Ante el definitivo fracaso del señor Pérez en las últimas elecciones municipales, el grupito idóneo alicantino quedó completamente deshecho.

Ahora el Sr. Canals busca el apoyo del Sr. Llorca, porque están próximas las elecciones de Diputados á Cortes, pero no le concede la jefatura aunque no sea más que por un mes, que es el tiempo que le queda de vida política al portorriqueño don Salvador, que morirá el día 24 del entrante mes de Febrero á las cuatro de la tarde, al hacerse el escrutinio de las elecciones en los pueblos de esta circunscripción.»

En cuanto al representante de Elche Sr. Tarí, todos conocemos hasta qué punto raya este señor. El señor Tarí era persona que se le temía antiguamente por la malicia que llevaban todos sus actos políticos; pero

hoy, que cualquiera tiene los méritos y conocimientos necesarios para deshacer los entuertos de tan maquiavélico político, ni se le teme, ni se le quiere, porque nó tan fácilmente se olvidan los días de intranquilidad y espanto que produjeran sus diferentes actuaciones políticas.

La crisis del partido conservador llega al periodo álgido. Desde que la ambición desmedida de un *bilioso impertinente* obligó al Sr. Tarí á desterrar del primitivo partido á elemento decisivo y valioso como don Tomás Alonso, que el partido tarinista, hoy conservador, arrastra vida lánguida y raquílica, probándolo el tener que ir el *pobre* D. Andrés de suplente del Teniente Tóni á la Junta del Censo, para ser presidido por Antonio Campos. ¡Pobre sino el de D. Andrés, luchar toda su vida, para venir á presidir el entierro del partido conservador!

Está descontado que los diputados como Canals no pueden triunfar en ninguna parte, y menos en la circunscripción de Alicante, donde no cuenta con simpatías, y sí tiene muchos agravios inferidos.

El Sr. Canals, que veía derrumbarse su preponderancia en el partido, empezó á procesar Alcaldes y destituir Jueces de Aguas sin respeto á la Ley, mas él no ha tenido en cuenta que esas personas, destituidas y procesadas por su capricho, tienen deudos, amigos, allegados, afectos y cariños, y en estas elecciones le darán fijamente el pago merecido á tanta infamia tomadas como pavés político por una recua de imbéciles que no pueden figurar en otro sitio, más que en sus filas.

La circunscripción está resuelta á hundir para siempre al diputado cunero Sr. Canals, y esto lo sabe muy bien él y su entrañable amigo señor Abad, de Novelda: y por si acaso no lo ha pensado, nosotros, que somos sus enemigos (del enemigo, el consejero), le aconsejamos que se retire, porque de lo contrario, el ridículo será carnavalesco.

La atmósfera en la circunscripción está caldeada en contra del aspirante á diputado Sr. Canals y en prueba, copiamos del «Correo» de Alicante:

«Los señores desconocidos en un distrito, en el que son impuestos porque han realizado la labor de visitar todos los días á un cacique y de complacerle, están llamados á desaparecer.

El que quiera actas, que las conquiste en las urnas, no en los despachos ministeriales, como aún pretende hacerlo D. Salvador Canals, visitando ahora con frecuencia al señor La Cierva. Este Ministro, si es verdad que tiene tanto interés por el aludido redactor de «La Epoca», puede demostrarlo presentándolo por un distrito de la provincia de Murcia. El de Mula, por ejemplo.

Aquí el señor Canals está fracasado y su derrota en las próximas elecciones es tan segura, tan cierta, que podemos afirmar sin temor á equivocarnos, que ni ahora, ni nunca, representará en el Congreso de los Diputados la circunscripción de Alicante.»

El pueblo de Elche, sabrá cumplir con su deber en las elecciones que se avecinan no votando al desagradecido Canals, el que quiera votos ilicitanos que se los gane honradamente como lo ha hecho Francos Rodríguez, que siendo diputado no olvida á nuestro pueblo, colmándole de mejoras y beneficios.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALESCURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Islaña Marítima)

## LA AGRICOLA ILICITANA

## 115 CAMPESINOS INGRESAN EN ENERO

El domingo anterior, celebraron su sesión mensual ordinaria los representantes de La Agrícola Illicitana en los diferentes partidos rurales de este término, y la asistencia de asociados fué numerosísima.

En otras ocasiones, y reseñando estas importantes reuniones de los campesinos, hemos hecho público el número de socios ingresados en cada mes, y nos admirábamos y el lector con nosotros, al ver que hubo mes que pasaron de cincuenta el número de socios aprobados. Pues en la sesión del domingo anterior, estuvo cuarenta y tantos minutos leyendo propuestas el secretario, pues llegó el número de propuestas á la cifra de 115.

Ya irán siendo los miembros de la sociedad de los campesinos y todos los demás, que La Agrícola Illicitana es un fuerte inexpugnable.

Se tomaron muchos acuerdos de interés, siendo uno de ellos, celebrar en el día de hoy una fiesta con música y bandera para celebrar el grandioso triunfo alcanzado por los campesinos que han conseguido, al cabo de siete años de lucha, que prevalezca su deseo de que los pedáneos nombren las partidas y que el repartimiento del campo lo confeccionen los campesinos.

¡Adelante, campesinos, que la unión es fuerza y con constancia se llega irremisiblemente al triunfo!

¡Viva La Agrícola Illicitana, renovadora de las costumbres en la política illicitana!

## El gazapo de los conservadores

Andan de coronilla estos buenos idóneos porque el Ayuntamiento, con muy buen acuerdo, anuló el reparto que tres intrusos en las funciones administrativas del mismo hicieron á pedir de boca, con gran contentamiento de los afines y satélites tarinistas. Bien se vé, que este acuerdo no ha sido del agrado del *escribano mayor* de ese periódico, que el *Bou* fundó para mantener el fuego sagrado de las mismas personas que en otros tiempos maltrató y deshonró públicamente, por cuanto deja oír sus lloros de cocodrilo y arremete burdamente contra la conducta de ciertos concejales que no quisieron ser comparsas en aquella sesión de los caprichos y despechos de persona biliosa, que solo sueña en producir agravios para alcanzar, por el temor, lo que no puede conseguir por dignidad.

El Ayuntamiento, con beneplácito del pueblo, anuló el reparto que hicieron los tres *semidioses*, porque su aprobación adolecía de defectos legales; tanto, que se faltó descaradamente á los artículos 102 y 103 de la Ley Municipal, que dicen taxativamente que para las sesiones extraordinarias precisa convocatoria con veinticuatro horas de anticipación y fijar el punto á discutir en la misma: Convocatoria no hubo para esa sesión, solo lo sabían cuatro síndicos asalariados que los maneja el *Ponto* con un simple recado.

El semi cadáver periódico conservador, cita sentencias del Tribunal Supremo y R. O. para demostrar que el Ayuntamiento no puede volver sobre sus acuerdos, porque ¿qué garantía ofrece para los *intereses particulares*? ¡Y tan particulares! Como que personas como D. Rogelio Fenoll Tarí, don Lorenzo Fenoll Serrano, señores Ripoll y otros de la intimidad del Sr. Tarí, pagan una irrisión. ¡Qué gusto...!

Pero no dice el periódico idóneo que la R. O. de 15 de Julio de 1878 afirma el deber en que se halla el Ayuntamiento de no mantener en determinados casos los acuerdos. Mejor dicho, cuando los acuerdos se toman con mala fé y perjuicio de tercero.

El Tribunal Supremo, en sentencias de 21 de Marzo de 1893 y 28 de Noviembre de 1895, faculta á los Ayuntamientos para anular los acuerdos que contienen infracción manifiesta de la Ley.

El Alcalde que tomó el acuerdo de revocabilidad, podrá tener mejor ó peor voz, pero siempre obra con más honradez que los directores de la política conservadora. Y para ello, atengámonos al júbilo que ha

producido en Elche la subida a la Alcaldía del nuevo Alcalde, y lo contenta que está la gente al enterarse de que se ha echado abajo ese enjendro del reparto.... para amigos.

## MALA BANDERA

De mal en peor

El señor Canals, el hombre de los desaciertos, viendo perdida su acta de diputado por esta circunscripción en las próximas elecciones, porque sabe que no cuenta con fuerzas para la lucha, ha abandonado al señor Sánchez Guerra porque le vé vencido, como abandonó al Sr. Maura antes por la misma causa y ha ofrecido su voto en el nuevo Parlamento al Sr. Cierva para que éste consiga encasillarlo.

Pero como las cosas esas del encasillado no andan hoy tan bien como andaron antes, no puede el Sr. Cierva conseguir complacer al Sr. Canals en sus deseos.

Esta nueva bandera que enarbola el señor Canals, ha de perjudicarle en vez de favorecerle, pues el nombre de Cierva no es nada simpático a los elementos de la circunscripción alicantina, que recuerdan el fusilamiento de Ferrer y tienen ahora muy presente lo que ocurre con los Gobernadores de Málaga y Alicante.

El partido conservador anduvo en los últimos días del Sr. Ganga, escaso de simpatías por el desbarajuste administrativo puesto de manifiesto siempre que gobernó.

A aquellos aires de antipatía, se ha unido el recuerdo de la política de persecuciones y de atropellos del Sr. Tari, ahora que éste está al frente del dicho partido en la localidad. Y por si era todo ello poco, ha venido el Sr. Canals a aumentar en grado sumo las antipatías del pueblo illicitano, cobijándose como lo acaba de hacer, bajo los pliegues de la bandera despótica de Cierva.

Mala bandera electoral han enarbolado los amigos del Sr. Canals, pues les vemos caminar políticamente de mal en peor.

## MOLINO NUEVO

Habiéndose parado la fabricación de los tejidos, ya se dispone de toda la fuerza para moler día y noche.

Parroquianos: acudid al Molino Nuevo. El encargado, José Esclapez, *El Catalino*.

**Illicitanos: Imitad la conducta de los alicantinos, que en un momento de patriotismo han abandonado a Canals, separándose de su política por ser perjudicial para la circunscripción.**

**Haced lo propio vosotros, y no le votéis, si acaso intentara presentarse en las próximas elecciones, para que el pueblo alicantino sepa que aquí también somos patriotas y tenemos conciencia de nuestros deberes.**

## La conservaduría de "La Defensa"

Si el inclito campeón del tradicionalismo llevase faldas, diríamos que arrastra la cadena de Odalistas, que bajo la mirada estática del eunuco, realiza proezas por alcanzar la predilección del amo Sultán y señor. ¡Menguado papel para hombre de merecimientos pasados y mejor destino para el porvenir...

Para entonar un magnífico al Sr. Tari, no necesitaba el periódico carlista aparecer con ocho páginas; sobra con el predicamento de su director y concejal, que en aras de su vasallaje político, llega hasta sacrificar intereses de sus amigos, rancios tradicionalistas, incluso los de su hermano que, trabajando honradamente en la profesión liberal a que se ha dedicado, no cobra

los honorarios correspondientes porque con ello se satisfacen venganzas y pasiones ruines de personas miserables.

¿Qué razones ha expuesto «La Defensa» para deshacer los cargos que le inculpan? Ninguna. Siguiendo la norma silogística de los filósofos innovadores, huye de los puntos peligrosos para escudarse en lo vulgar y sabido, sin perjuicio de falsear lo que más convenga para que su posición no resulte desairada. No otra cosa hace al decir que está disconforme con el liberalismo de los alfonsinos, y a renglón seguido acepta concejalia para su director, que se convierte por tal favor, en instrumento de los alfonsinos. No contenta con esto, alcanza otra concejalia para su lugarteniente don Diego Pascual, apesar de haberse demostrado en la antevotación que en todo el pueblo no contaba, el nuevo concejal, más que con 17 votos. ¿Nos podría decir el concejal jaimista é integérrimo Josepito, a cambio de qué abdicación acepta estos regalos? Vergüenza, hace falta....!

«Que su querido jefe parecía rendir culto de amistad desinteresada a don Manuel Gómez.» Cualquiera que no conozca el proceso del asunto Colonia Escolar, podría creer en esa inocentada, pero, así? ¡de morte, morieris! Buena diferencia de algunos liberales engendrados políticamente en casa del Sr. Tari que si tomaron vida allí, fué por su valía y honradez, y lo prueba el conservar fuera de aquella casa, no ya la misma representación política que ostentaba, sino la aureola de administración que falsamente le atribuían al padre adoptivo, porque era solo timbre de gloria del engendrado en aquel recinto, aunque así no lo crea el fanático colega.

«Los palos de ciego» solo los dá el desacreditado inspirador de *La Defensa*, porque de lo contrario, hubiese contestado ó justificado los desaires que tiene hechos a la religión, al partido y a los amigos en ese periódico que, por su desatentada conducta, vá arrastrando ya una vida lánguida. Mas como la norma en el obrar es ofender a los liberales para hacerse grato al Sr. Tari, soslaya la cuestión para decir, más eres tú; pero sin dignificarse ante el partido y la opinión que le señala con el dedo.

Aquí no se ha pretendido babear la dignidad del consecuente y lealísimo tradicionalista don José Pascual Urbán, porque con decir todo lo que sabemos de la Colonia Escolar tenemos bastante, pero si diremos al cándido colega tradicionalista, que si su jefe tiene la dignidad a la altura de su cabeza, lleve mucho cuidado no se la deje en el quicio de la puerta de alguna casa donde se mide la honorabilidad en razón directa de la amistad que allí se tenga.

El pueblo conoce muy bien a los jaimistas de Cucala y Palloes, y sabe que una traición en ellos, no tiene nada de particular, puesto que la confesión es la gran arma para alcanzar los imposibles, cosa corriente en esa familia.

## El hombre de los desaciertos, D. Salvador Canals y Vilaró, está tocando ya las consecuencias de sus desaciertos políticos.

En historia vá picando ya allí donde de política se hable aquello de *el hombre de los desaciertos*... pues nada más que en el diario conservador de la capital «El Tiempo», órgano del partido en la provincia, hemos leído la pública declaración de los elementos de valía del Sr. Canals en Alicante, separándose de la política del mismo en la capital con el jefe provincial Sr. Pérez Mirre a la cabeza, por considerar desacertada la política que el Sr. Canals viene haciendo en la circunscripción.

Aprendan los antiguos conservadores de Elche a ser políticos, pues si hubieran tenido la dignidad política que los conservadores de Alicante han demostrado tener, no hubieran perdido la base que perdieron, dejando el camino expedito al Sr. Tari.

Con lo ocurrido en Alicante al Sr. Canals y con lo que se dice vá a ocurrirle en Elche, se asegura su retirada en la próxima contienda.

Las equivocaciones, se pagan en todo, pero en política más, dijimos un día desde aquí al Sr. Canals, y por lo que de la pinta se vé, vamos a salir victoriosos en nuestros vaticinios.

## Los desencantos de D. Carmelo Serrano

El Sr. Serrano, que inconscientemente sirvió de instrumento para maquinaciones políticas por parte de los conservadores, sin otras consecuencias que la pérdida de amistad con muchas familias de las que frecuentaban su casa, ha recibido, de sus mismos amigos, el merecido castigo a su incierto proceder, dejando de percibir el último semestre de médico Forense, no obstante ser los años del cotarro *sentimos y leales amigos* los señores Tari.

Mas como entre ellos reina la costumbre de «tirar la piedra y esconder la mano», dicen desde su periódico, para que se entere D. Carmelo, que si no le han satisfecho el semestre del Forense, es por culpa de los picaros liberales, que han enredado tanto el asunto, llegándolo a dejar imposible de solventar.

Pués bien; nosotros que en el terreno particular apreciamos al Sr. Serrano, tenemos que decirle, que si sus amigos los conservadores no le han pagado, ha sido porque no les dió la gana, pues al sueldo del médico Forense no le falta nada para hacerse efectivo, más que lo ordene el Sr. Alcalde.

¡Qué amigos tienes, Carmelo...! Seguros estamos de que si usted hubiera sido amigo de los liberales, no le ocurrirían esas cosas, porque nosotros, los liberales, tenemos más conciencia y más corazón para los buenos amiguitos.

## Chismorreo político

Dicen los conservadores que los beneficios recibidos por el pueblo de Elche del Sr. Francos Rodríguez, no son de agradecer porque, como diputado que es por aquí, viene obligado a ello.

Si esto dicen del diputado agradecido a la confianza de sus electores, ¿por qué no nos manifiestan la opinión respecto a su diputado Canals, que en 14 años que lleva representando al pueblo de Elche, no le tenemos que agradecer ni la gentileza de darnos las gracias por nuestra paciencia en sufrirlo?

Por fortuna para todos, ese diputado de pega no saldrá más con votos de nuestros paisanos.

Copiamos del «Correo»:

«El Sr. Francos Rodríguez se propone, si sus ocupaciones se lo permiten, dar un mitin de propaganda electoral en el Teatro Principal de Alicante.

A dicho acto político asistirán los liberales de los pueblos de esta circunscripción.

Como el Sr. Francos ha cumplido como bueno en su representación parlamentaria que le concedió Alicante, puede hablar en público de su actuación como Diputado, que en honor a la verdad, no ha dejado nada que desear.

¿Podrá decir otro tanto el periodista Canals?

¿A que no? Vaya, vaya el Sr. Canals a un mitin y sabrá lo que le espera.»

Durante la estancia del señor Canals en ésta, no ha visitado a su antiguo amigo don Alberto Ganga.

¡De ingratitudes viven los caídos!

Sabemos que el Abad de Névelda, convencido de que su amigo Canals no saldrá diputado en las elecciones del día 24 próximo, le dió, al despedirse, la bendición papal para que Dios le depara otra circunscripción donde no le conozcan y toleren su representación.

Confidencialmente nos dicen que D. Andrés vá a ofrecerse al reformista V. Alvarez Villamil, dada la certeza que tiene del hundimiento de D. Salvador Canals en las próximas elecciones.

Nosotros nos felicitamos; pero le advertimos que el señor Villamil posee un manicomio.

## GRAN INCENDIO

El viernes a las dos de la madrugada, se produjo un formidable incendio en la fábrica de punto y cordelería de fibra de palma, propiedad de don Agustín Alonso Blasco,

hermano de nuestro Alcalde don Tomás Alonso.

El motivo ocasional se atribuye al incendio del cordón de la luz eléctrica, y las pérdidas se calculan en 40.000 duros. No hubo desgracias personales.

En el momento de entrar en cajas esta cuartilla, aún continúa el voraz incendio. Las autoridades acudieron desde primera hora, rivalizando con el pueblo en los trabajos de extinción y salvamento.

«La Agrícola Illicitana», importante sociedad de los campesinos, hizo circular ayer la siguiente hoja:

## A los campesinos de La Agrícola Illicitana

Nuestra fiesta de mañana

¡Queridos camaradas! Enterados os suponemos los que inmerecidamente estamos al frente de los destinos de nuestra Sociedad en estos momentos, del grandioso triunfo alcanzado después de siete años de cruenta lucha; cuyo triunfo consiste, en haber conseguido de la situación liberal, que sean los Pedáneos nombrados por la mayoría de vecinos de cada partida y que el repartimiento del campo sea confeccionado por los campesinos mismos sin que la mano vengadora de la política intervenga en nada en uno y en otro caso.

Pues bien, camaradas, conseguido el mencionado triunfo, no debemos permanecer callados debiendo celebrar el grandioso acontecimiento en fiestas y a tal efecto, a continuación tenemos el gusto de anotar, para que quedéis enterados, los actos que hemos de celebrar mañana.

A las nueve, saldremos todos los socios de *La Agrícola Illicitana* del local social con la bandera de la Sociedad y acompañados de la banda de música de la localidad «Blanco y Negro», y nos dirigiremos a la Casa del Ayuntamiento a dar gracias al Alcalde Sr. Alonso por todos sus actos en favor de *La Agrícola Illicitana*.

Terminado este acto, se dirigirá la manifestación, por la calle de Canalejas al Teatro Llorente en cuyo local, se celebrará un mitin en el que tomarán parte el señor Sansano, nuestro Secretario general Amalio Lózano y varios campesinos.

¡Labradores! Acudid mañana domingo a las nueve al local de la Sociedad, para tomar parte en la grandiosa fiesta que hemos acordado celebrar por nuestro triunfo.

Por la Junta: El Presidente, José Antón Elche 2 de Febrero de 1918.

## NOTICIAS

### Enlace.

El distinguido é inteligente pintor illicitano, Pedro Pérez Martos, ha contraído matrimonio con la bella y simpática señorita Asunción Soler Sol.

A tan feliz pareja saludamos efusivamente y les deseamos interminable luna de miel.

### De Tenerife.

El miércoles de esta semana y procedente de Santa Cruz de Tenerife, donde reside, tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo Pascual Ruiz Hernández.

Contentísimos estamos de ver en nuestra compañía, aunque por pocos días, al amigo Pascual.

### Visita.

Hace algunos días, con el fin de recabar del activo representante de importantes sociedades de seguros, don Emilio Pastor Rico, la conformidad para el cargo de Agente en este término, de «El Fénix Agrícola» y «La Mutualidad Hispano Francesa», estuvo en esta ciudad D. Lorenzo Patón Villar, Inspector General de estas dos importantes sociedades; siendo nombrado, en consecuencia, para dicho cargo el amigo Pastor.

### Natalicio.

El domingo anterior dió a luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de nuestro amigo Manuel Giner López. Nuestra enhorabuena a los padres.